

■ Francisco Pineda, *El pasado presente de la revolución zapatista*, Ediciones Episteme, 1998, 32 pp.

■ Alonso de Zorita, *Relación de la Nueva España*, 2 vols., edición, versión paleográfica, estudios preliminares y apéndices de Ethelia Ruiz Medrano, Wiebke Ahrndt y José Mariano Leyva, México, CONACULTA, 1999, 882 pp.

Agradecimientos, Presentación, Hanns J. Prem. Alonso de Zorita: un funcionario colonial de la corona española, Wiebke Ahrndt. Proyecto político de Alonso de Zorita, oidor en México, Ethelia Ruiz Medrano. Criterios de transcripción.

Relación de la Nueva España. Dedicatoria. Al lector. Catálogo de los autores que han escrito historias de Yndias o tratado algo de ellas. Sumario de los capítulos que se contienen en esta Relación. Primera parte, Segunda parte, Segunda parte de la segunda y principal, Tercera parte, Cuarta parte. Bibliografía de las fuentes citadas por Alonso de Zorita. Índice onomástico.

Sección a cargo de Guillermo Turner.

■ Emilio Zebadúa, *Breve historia de Chiapas*, México, El Colegio de México/FCE, 1999, 188 pp.

Presentación. Llamada general. Prólogo: Una historia propia, I. Un origen aislado, II. Las conquistas de Chiapas, III. Un pueblo repartido, IV. Independencia e incorporación, V. Los Altos y el valle central, VI. Las inversiones del centro, VII. La revolución mapache, VIII. La política organizada, Epílogo: Un lugar en el mapa. Cronología básica. Lecturas chiapanecas (bibliografía comentada).

■ Marta Eugenia García Ugarte, *Breve historia de Querétaro*, México, El Colegio de México/FCE, 1999, 292 pp.

Presentación. Llamada general. Introducción, I. Rescate de la memoria: vida y cultura de los primeros pobladores, Culturas y civilizaciones de los valles, Cultura y civilizaciones de la Sierra Gorda, La nación otomí.

II. Colonización y evangelización. Fundación de pueblos y villas de la Sierra Gorda, Misiones y colonias militares, Querétaro: su fundación y leyenda, Hernando de Tapia, cacique otomí, fundador de Querétaro, Fundaciones otomíes en los valles centrales, Méritos de los caciques otomíes, Méritos y linaje del

cacicazgo de la familia Tapia, Bienes del cacicazgo de los Tapia, La evangelización, Las jurisdicciones eclesiásticas: disputas por el diezmo, Las cofradías, capellanías y otros réditos.

III. La guerra chichimeca (1550-1600). La trashumancia, Estancias y mercedes de tierra, Las campañas para conquistar el norte, La población española, La encomienda de Jilotepec, La economía de la trashumancia, Desplazamiento de la población indígena, Las congregaciones de indios, De pueblo de indios a ciudad española y corregimiento de letras.

IV. El mestizaje y la reorganización política y religiosa del territorio. De ganaderos a agricultores, Población y desarrollo económico, El crédito del convento de Santa Clara, Las fundaciones piadosas del siglo XVII, Las fundaciones piadosas del siglo XVIII, El corregimiento y la conquista de la Sierra Gorda, La pacificación de la Sierra Gorda, Fray Junípero Serra, Los privilegios de José Escandón, Las reformas borbónicas y los intentos de reorganización religiosa, La riqueza y jurisdicción del corregimiento, La ordenanza de 1796.

V. Del antiguo régimen a las revoluciones. Una ciudad asediada, La indepen-

dencia, El Congreso Constituyente, Primeros años de gobierno constitucional, Santannistas y conservadores en disputa por el poder estatal, Los aristócratas en el poder, Balance político del periodo 1821-1855, El triunfo del Plan de Ayutla, De la guerra de Reforma a la Intervención francesa, El Congreso y la soberanía, De hacendados a rancheros, Procesos de concentración y desconcentración de la propiedad, Movilidad de la propiedad, Los nuevos dueños, La recuperación.

VI. Paz, orden y progreso porfiristas. La recuperación económica, Los impuestos directos, Concentración de la propiedad y actividades productivas, Estabilidad social y política, Del maderismo a la revolución constitucionalista, El primer gobierno militar del coronel Federico Montes Alanís, La instalación del villismo, El segundo gobierno militar de Federico Montes Alanís, El proceso electoral de 1917, Efectos sociales de la campaña pacificadora, La disputa por el poder en 1919, El Plan de Agua Prieta y la llegada del obregonismo.

VII. Construcción de la modernidad en el siglo XX. Visión global de la época posrevolucionaria, La situación de los trabajadores rurales en los valles, Formación del liderazgo de Saturnino Osornio, La guerra cristera: una oportunidad para los agraristas, La fundación del PNR, Las tensiones políticas entre los rancheros y la clase media, Gobiernos agraristas, La distribución política del territorio, Proyecto de desarrollo de las clases medias, Los resultados políticos, sociales y económicos, Construcción de la modernidad, Los años recientes: los noventa. Cronología. Bibliografía comentada. Preámbulo, Periodo prehispánico, Periodo colonial, Siglo XIX, Siglo XX.

■ Salvador Rueda Smithers, *La esencia de México*, Corpus Christi, AXA/Grünwald Printing Co., 2000, 188 pp.

Presentación. Capítulo I. México, Geografía e imaginación, Capítulo II. Realidad física, Capítulo III. Por los caminos de la conciencia mexicana, Capítulo IV. Pensar la muerte. La memoria, acontecimiento cosmológico. Bibliografía.

■ Carlos Monsiváis, *Salvador Novo. Lo marginal en el centro*, México, ERA, 2000, 196 pp.

A manera de pórtico. I. La infancia, II. El paisaje formativo, III. El Ambiente: donde todos los que son suelen ir a los mismos lugares, IV. Los Contemporáneos "Reunimos nuestras soledades", V. La persecución y la mexicanidad viril, VI. La poesía. La madurez de la inocencia, VII. Dandismo: las manos que sí nos pertenecen, VIII. *Nuevo amor*: "Los que tenemos una mirada culpable y amarga", IX. La crónica, X. Letras, virtudes, variedad de cocteles (los años del presidente Manuel Ávila Camacho), XI. "De lo más respetable y de lo más nuestro" (el sexenio de Miguel Alemán Valdés), XII. El teatro: ¿En dónde está el disfraz? ¿En el público o en la escena?, XIII. Que al espejo te asomes, satisfecho (los sexenios de Adolfo Ruiz Cortines y Adolfo López Mateos), XIV. "Yo recibí legado, eslabón y simiente" (los años del presidente Gustavo Díaz Ordaz). Apéndice: "Un Quevedo tardío". Entrevista con Salvador Novo. Colofón.

■ María Gracia Castillo Ramírez, Alma Dorantes González y Julia Tuñón, *La noble tarea de educar. Recuerdos y vivencias de una maestra jalisciense*, México, INAH, 2000, 220 pp.

Estudio introductorio. Wilebalda y su entorno, La historia, intenciones y fuentes, La historia oral, La versatilidad de los testimonios, Rescate y edición de la historia de vida, La historia oral y las mujeres, Amante de la libertad, Rupturas y continuidades de los proyectos

educativos, La educación en tiempos revolucionarios, Corrientes educativas del México contemporáneo, La educación socialista, Otros aportes de esta historia de vida, Enseñar a leer, el mayor gusto de Wili.

■ Wilebalda Rodríguez Jiménez. Una familia campesina, Mis primeros estudios, Prolegómenos de la Revolución, Una paz obligada, La lucha armada, Dos Santos, el sabio del pueblo, Del campo a la ciudad, De estudiante en la Normal, Peripecias para recibirme, La Normal Regional de Colotlán, La región de Colotlán, Huyendo de la excomuniación, Las batallas cristeras en Colotlán, La guerra civil y la vida diaria, La Escuela Normal Regional de Lagos de Moreno, Situación socioeconómica de los maestros, La política y los maestros, Vivencias en Yahualica y Etzatlán, Los Centros de Cooperación Pedagógica, Apuros económicos y cambio a Zapotlanejo, Comunismo, socialismo y escuela revolucionaria, Educación para adultos, La escuela "Hijos del Ejército", Acerca de los sindicatos magisteriales, Las escuelas mexicanas por excelencia. A manera de epílogo, Fuentes y bibliografía.

Anexo. Presentación al anexo, Cómo enseñar a leer (punto programático: lengua nacional). Primer grado, Primeras lecciones para enseñar a leer, Presentación, Recomendaciones generales a los maestros, Lección número 1, Enseñanza de la I, Lección número 2, Enseñanza de la A, Lección número 3, Enseñanza de la E, Lección número 4, Enseñanza de la O, Lección número 5, Enseñanza de la U, Las vocales, Juego para fijar el conocimiento de las vocales, Diptongos, juego para la lectura de diptongos, Lección número 6, Enseñanza de la M.

■ Alonso de Zuazo, *Cartas y memorias (1511-1539)*, Prólogo, edición y no-

tas de Rodrigo Martínez Baracs, México, Conaculta, 2000, 414 pp.

Introducción. El licenciado Alonso de Zuazo. Sus escritos. Criterios de la edición. Agradecimientos. I. En el Consejo de Castilla, 1511. 1. Traslado de una declaración que los señores del Consejo de la Reina nuestra señora dieron e hicieron sobre el pleito que fue ante el fiscal de Su Alteza, de la una parte, e el Almirante de las Indias don Diego Colón, de la otra, sobre la gobernación de las dichas Indias. Sevilla, 17 de junio de 1511.

II. Justicia Mayor en Santo Domingo, 1517-1520. 2. Descargo del tesorero doctor Sancho de Matienzo por pago de treinta y dos mil maravedís a Johan Genovés por el pasaje y flete de la impedimenta de Alonso de Zuazo. Sevilla, 7 de julio de 1517, 3. Memorial dado al cardenal Cisneros para la buena provisión e determinación de los negocios de las Indias, escrito por Bartolomé de las Casas o por Alonso de Zuazo. 1517 (¿?), 4. Primera carta del licenciado Zuazo a Su Majestad, sobre la necesidad del buen gobierno de las Indias, para conservarlas. Santo Domingo, 22 de enero de 1518, 5. Carta del licenciado Zuazo a monsieur de Chièvres, 22 de enero de 1518, 6. Memorial del licenciado Zuazo sobre lo que resulta de las probanzas a los jueces de apelación. 1518, 7. Cuenta de lo que rentaron los indios de los caballeros de Castilla en la isla Española desde que los quitaron los jerónimos hasta que los encomendaron, 22 de junio de 1519, 8. Interrogatorio de la pesquisa secreta del proceso de residencia instruido por el licenciado Rodrigo de Figueroa contra el licenciado Alonso de Zuazo, 15 de agosto de 1519, 9. Interrogatorios específicos, 15 de septiembre de 1519, 10. Las sentencias de la residencia y apelación de la parte del licenciado Zuazo, 18 a 22 de mayo de 1520, 11. Relación de la residencia pública que se tomó por el licenciado Rodrigo de Figueroa, juez de re-

sidencia e justicia mayor de la isla Española por Su Majestad, al licenciado Alonso Zuazo. 1519.

III. Cuba y México, 1521. 12. El licenciado Zuazo interrumpe una Información de Diego Velázquez contra Hernán Cortés. Santiago, 6 y 8 de julio de 1521, 13. Carta del licenciado Alonso de Zuazo al padre fray Luis de Figueroa, prior de la Mejorada, sobre el Nuevo Mundo de Yucatán. Santiago, 14 de noviembre de 1521.

IV. Naufragio, diálogos y trifulca política en México, 1524-1525. 14. Cómo el licenciado Alonso Zuazo se perdió en las islas de los Alacranes con una carabela en que iban hasta cincuenta e cinco o sesenta personas, de las cuales milagrosamente escaparon con él diez e siete, e de muchas cosas que en este viaje e naufragio acontecieron. Gonzalo Fernández de Oviedo, 1535, 15. Varones ilustres de Indias. Elegía VIII. Juan de Castellanos, 1589, 16. Cómo el licenciado Alonso de Zuazo venía en una carabela a la Nueva España [con dos frailes de la Merced, amigos de fray Bartolomé] y dio en unas isletas que llamaban las Víboras, y lo que más aconteció. Bernal Díaz del Castillo, 17. Carta de Alonso de Zuazo a Hernán Cortés sobre los desórdenes en la ciudad de México, recordada por Bernal Díaz del Castillo, La Habana, fines de 1525.

V. Últimos años en Santo Domingo, 1527-1539. 18. Mandamientos de los oidores de Santo Domingo a Gonzalo de Guzmán, teniente de gobernador en Cuba, sobre fray Pedro Mexía, juez para las cosas tocantes a los indios, 10 de mayo de 1527, 19. Parecer dado por los licenciados Lebrón y Zuazo de la Audiencia de Santo Domingo al licenciado Vadillo sobre la cobranza de deudas, 20 de mayo de 1527, 20. Relación de las cosas tocantes a la guerra de Enriqueillo e de otros indios alzados que andan en el Bauruco, 30 de marzo de 1528, 22. Carta al Emperador de los licencia-

dos Espinosa y Zuazo sobre defensa contra ingleses, 31 de marzo de 1528, 23. Carta al Emperador de los licenciados Espinosa y Zuazo sobre el asiento de cañafistula y la defensa contra el corsario francés, 30 de octubre de 1528, 24. Carta a su Majestad de los licenciados Espinosa y Zuazo sobre los privilegios de don Luis Colón, 30 de octubre de 1528, 25. Carta al Emperador del obispo electo Sebastián Ramírez de Fuenleal y de los licenciados Espinosa y Zuazo sobre poner Casa de Moneda, fines de febrero de 1529, 26. Carta al Emperador del obispo electo Sebastián Ramírez de Fuenleal y de los licenciados Espinosa y Zuazo sobre la Real Audiencia, 10 de marzo de 1529, 27. Carta al Emperador del electo Ramírez de Fuenleal y de los licenciados Espinosa y Zuazo sobre esclavos indios, la rebelión de Enriqueillo y otros asuntos, 31 de julio de 1529, 28. Carta al Emperador de los licenciados Espinosa, Lebrón y Zuazo sobre varios asuntos, 27 de septiembre de 1529, 29. Carta a Su Majestad de los licenciados Espinosa y Zuazo sobre no sacar indios y justicia criminal, 10 de abril de 1530, 30. Carta a la Emperatriz del doctor Infante y de los licenciados Vadillo y Zuazo sobre ataques de indios caribes, 28 de noviembre de 1530, 31. Carta a la Emperatriz del licenciado Zuazo y el doctor Infante sobre los indios del Bauruco y otros asuntos, 20 de febrero de 1532, 32. Carta a la emperatriz de los oidores doctor Infante y licenciados Vadillo y Zuazo sobre la erección de una capilla, 6 de junio de 1533, 33. Fragmento de una carta a Su Majestad de los oidores doctor Infante y licenciados Vadillo y Zuazo sobre abusos de fray Bartolomé de las Casas, 7 de junio de 1533, 34. Carta al Emperador de los oidores Zuazo, Infante y Vadillo sobre la concertación de la paz con don Enrique y otros asuntos, 1º de septiembre de 1533, 35. Carta al Consejo de Indias sobre portugueses, negros y alemanes, 24 de julio de 1535, 36. Carta al Emperador de la Audiencia de Santo Domingo, licenciados

Fuenmayor y Zuazo, sobre ataques de franceses, 10 de abril de 1538, 37. Ragamento de carta al Emperador de la Audiencia de Santo Domingo, licenciados Fuenmayor, Zuazo y Cervantes de Loaysa, también sobre ataques de franceses, 20 de julio de 1538, 38. Capítulos de un despacho dirigido a Su Majestad por los oidores de la Audiencia de la isla Española, 20 de octubre de 1538, 39. Carta a Su Majestad de la Audiencia de Santo Domingo, 31 de diciembre de 1538. Glosario. Bibliografía. Siglas y abreviaturas.

■ Carmen Aguilera e Ismael Arturo Montero García (coords.), *Tepeyac. Estudios Históricos*, México, Universidad del Tepeyac, 2000, 238 pp.

Presentación, Norberto Cardenal Rivera Carrera. Prefacio, Rodrigo Valle Sánchez. Introducción, Carmen Aguilera e Ismael Arturo Montero García.

Medio ambiente y arqueología de superficie en la Sierra de Guadalupe. Ubicación, Medio Ambiente, Arqueología, Cosmovisión desde el Quauhtepetl, Sacrificio infantil, Petroglifos en el Yohualtecatl, Pintura mural en una cueva del cerro de Santa Cruz de Ecatepec, Un petroglifo solar en el cerro de Santa Cruz de Ecatepec, Ceremonia del Fuego Nuevo en el Tecpayocan, La Sierra del Tepeyac, Conclusiones, Ismael Arturo Montero García.

Femineidad sacralizada: la Diosa Madre y sus advocaciones en el mundo mexica. Femineidad sacralizada, Felipe Solís.

Las deidades prehispánicas en el Tepeyac. La tradición de Tonantzin en el Tepeyac, La diosa Tonantzin-Cihuacóatl, La pareja de dioses en el Tepeyac, Mixcoátl otra deidad venerada en el Tepeyac, Otomí: la pareja en el Tepeyac, La virgen del Tepeyac y el solsticio de invierno, Conclusión, Carmen Aguilera.

El Tepeyac en un sistema de observación astronómica en el México antiguo. Observabilidad de un marcador de horizonte: el Cerro Papayo, Un marcador astronómico para la Sierra de Guadalupe: Cerro Papayo, Conclusiones, Jesús Galindo Trejo e Ismael Arturo Montero García.

Tepeyac en la conquista de México: problemas historiográficos. Preliminar. Tepeyac. Nombres, guerra, política, calzadas y albarradas, El santuario, La conexión tezcocana, Silencio documental. La aparición del Tepeyac en la conquista de México. Aparición historiográfica, Un humanista toledano en México, Tepeaquilla vista desde Chapultepec, Cronista de la Nueva España. La nube milagrosa. El milagro del agua, Sostenido por ángeles en el aire, Salida peligrosa. Ruines señales. El paso por Tepeaquilla, Nadie más lo cuenta, La entrada a la ciudad, Primeras apariciones de la Virgen María. La guarnición de Gonzalo de Sandoval. En el sitio de la ciudad de México, El paso de Tepeaquilla, No se nombra a Tepeaquilla, El guadalupano Bernal Díaz, Proezas tezcocanas, El guadalupano Gonzalo de Sandoval. Testimonios tlatelolcos. Los Anales de Tlatelolco, El Códice Florentino, Un gran fuego bajó del cielo. La aparición impresa, Rodrigo Martínez Baracs.

Madres antiguas y patronas coloniales: culto y sincretismo mariano en la cuenca de México. Madres antiguas y patronas coloniales, Madres antiguas y simbolismo primigenio, Descubrimiento y simbolismo de la imagen de Nuestra Señora de los Remedios, Naucalpan, El santuario y virgen de Guadalupe, Francisco Rivas Castro.

El vidente del Tepeyac y los videntes bíblicos en el arte guadalupano virreinal. La contemplación ante la imagen guadalupana, Visiones bíblicas en un ejemplo guadalupano, Patmos-Tenochtitlan y los dos Juanes, Las alturas de

la mexicanidad, Manuel Olimón Nolasco.

Siete Sermones Guadalupanos. Siete sermones, Luis Everaert Dubernard.

Aguilas y Guadalupe: El "timbre mexicano" en las composiciones iconográficas guadalupanas entre los siglos XVII y XVIII. La fundación cristiana de México, El águila mexicana en los recintos de Dios, La muchedumbre de copias guadalupanas, En "la porción más culta del universo", El nuevo paraíso, Marta Terán.

El Tratado de Guadalupe Hidalgo. Algunas consideraciones sobre las diversas circunstancias que precedieron su firma. El Tratado de Guadalupe Hidalgo, Serias incertidumbres en los dos campos, Luis Everaert Dubernard.

Evolución urbana del Santuario de Nuestra Señora de Guadalupe. Orígenes del Santuario de Nuestra Señora de Guadalupe, Ermita Zumárraga, Iglesia Montúfar, Iglesia Artesonada y Parroquia Vieja de Indios, La Colegiata o Basílica Antigua, El Pocito, La Capilla del Cerrito y el Panteón del Tepeyac, El Panteón del Tepeyac, El Convento de Capuchinas, La Nueva Basílica, El Carrillón Guadalupano: Reloj-Calendario, El reloj azteca, El Acueducto, Breve crónica de la estación terminal del ferrocarril de la Villa de Guadalupe, Calzada de Guadalupe, La Calzada de los Misterios, Horacio Senties Rodríguez.

Basílica de Guadalupe, santuario de los mexicanos. Basílica de Guadalupe, Hubo aportaciones en especie, La Basílica, un Estado para rezar, Capillas-palco, solución original, Los peregrinos se sienten atraídos por la imagen, Pedro Ramírez Vázquez.

■ Alejandro Tortolero Villaseñor, *El agua y su historia. México y sus desa-*

fos hacia el siglo XXI, México, Siglo XXI Editores, 2000, 168 pp.

Nota introductoria. 1. Más de dieciocho siglos para explicar el agua, 2. El agua de los indígenas, 3. El agua de los españoles, 4. El agua en el México colonial, 5. Más de dieciocho siglos para explicar y uno para imponer una nueva representación: El agua en el siglo XIX, 6. El siglo XX, 7. El agua en México en la noventa, 8. México en los noventa: la perspectiva internacional, 9. Un siglo para reconstruir: Proyecciones y alternativas hacia el siglo XXI. Bibliografía.

■ Jean-Pierre Berthe, Thomas Calvo y Águeda Jiménez Pelayo, *Sociedades en construcción. La Nueva Galicia según las visitas de odores (1606-1616)*, Guadalajara, Universidad de Guadalajara/Centre FranVais d'Études Mexicaines et Centraméricaines, 2000, 376 pp.

Advertencias. Los señores visitantes, sus obras y unas páginas más, Águeda Jiménez Pelayo y Thomas Calvo. La visita del oidor Juan de Paz Vallecillo, Thomas Calvo. Cartas al Rey del licenciado Paz de Vallecillo, Thomas Calvo. Relación de la visita del licenciado Juan de Paz Vallecillo, Thomas Clavo. El licenciado Gaspar de la Fuente y su visita tierra adentro, 1608-1609, Jean-Pierre Berthe. Relación de los hechos por el señor licenciado Gaspar de la Fuente, oidor de esta Real Audiencia, visitador general de este reino del tiempo que anduvo en la visita de él, Jean-Pierre Berthe. "Desfaciendo entuertos": el oidor Dávalos y Toledo y la visita de 1616, Águeda Jiménez Pelayo. Visita General del Reino de la Nueva Galicia hecha por el oidor Juan Dávalos y Toledo, Águeda Jiménez Pelayo. Bibliografía. Índice geográfico. Índice onomástico.

■ Mónica Blanco, Alma Parra y Ethe-lia Ruiz Medrano, *Breve historia de*

Guanajuato, México, El Colegio de México/FCE, 2000, 290 pp.

Presentación. Llamada general. Prólogo. Primera parte. El pasado indígena y el periodo colonial. I. Los pobladores indígenas de Guanajuato. De la cultura Chupicuaro a los grupos chichimecas (650 a.C.-1526-1530), El problema de la frontera mesoamericana, Una cronología para Guanajuato, Periodo de poblamiento, Periodo de despoblamiento, Periodo de repoblamiento.

II. De estancias, minas y guerra: Guanajuato y sus pobladores en el siglo XVI. Los grupos teochichimecas a la llegada de los españoles, La plata, La plata de Guanajuato, La guerra por la plata.

III. Los pueblos y las villas después de la guerra: siglos XVII y XVIII. Desarrollo en el siglo XVII, La Iglesia y su feligresía, Las tierras y sus trabajadores, Las minas y sus trabajadores, La población, Desarrollo en el siglo XVIII, El complejo Bajío.

Segunda parte. Del esplendor minero a la modernización porfirista. IV. Economía y política a finales de la colonia. El sostén económico del Bajío a finales del siglo XVIII, La minería, La producción textil abajeña, La agricultura en "el granero de la Nueva España", Las reformas borbónicas, Objetivos, Las reformas y la búsqueda de recursos, La expulsión de los jesuitas, La creación de la intendencia de Guanajuato, Las nuevas instituciones: las milicias.

V. El movimiento de Independencia. El origen, La transición hacia el rompimiento colonial, La posguerra, El rescate económico, las compañías mineras británicas, Política y poderes locales en un periodo de anarquía, Necesidades económicas y concesiones privadas: la Casa de Moneda de Guanajuato.

VI. La era de Manuel Doblado. El liberalismo en Guanajuato, La bonanza de

la mina de La Luz, La rebelión de la Sierra gorda, Las Leyes de Reforma y la desamortización de los bienes del clero.

VII. La vuelta a la república y la instauración del porfiriato. Estabilidad y modernización, La renovación de la minería y el capital estadounidense, La consolidación de una sociedad ranchera, León: el auge agrícola e industrial.

Tercera parte. Revolución e institucionalización. VIII. La Revolución mexicana en Guanajuato: 1908-1917. La oposición al régimen porfirista, Una revolución dividida, La elección de los jefes políticos, El poder regional y la revolución: los hacendados de León, La elección del gobernador: católicos *vs.* maderistas, Los desacuerdos entre el gobernador y la Cámara Agrícola Nacional de León, La rebelión antimaderista, La lucha contra la usurpación huertista, La llegada de los norteros: carrancistas y villistas en Guanajuato, La gubernatura de Siurob, La reconstrucción económica e institucional.

IX. El difícil camino de la construcción de las instituciones: 1917-1945. Verdes contra rojos: la lucha de las facciones revolucionarias en Guanajuato, El enfrentamiento político entre los "civilistas" y los "ciudadanos armados", La Confederación de Partidos Revolucionarios contra el Gran Partido Popular Arandista, La rebelión delahuertista, La Confederación *vs.* el Partido Laborista, El conflicto entre la Iglesia y el Estado, Agraristas y cristeros, La guerra cristera, El Partido Nacional Revolucionario, Los arreglos entre el Estado y la Iglesia, El gobierno de Melchor Ortega y la crisis económica, La Segunda, La política educativa y la oposición católica, El regreso del grupo verde, Triunfos y avatares de la oposición política, Origen y constitución de la Unión Nacional Sinarquista, Composición social y organización de la Unión Nacional Sinaquista, La reforma agraria car-

denista, La creación del Partido de la Revolución Mexicana, Los progresos políticos de la Unión Nacional Sinarquista, La Unión Cívica Leonesa y el conflicto en León.

Epílogo: hacia el Guanajuato actual. Población: alta densidad y migración, Características de la economía, Transformaciones agrícolas, Características de la producción industrial, Sector comercial, El corredor industrial, La primacía de León, La transición democrática en Guanajuato, La elección presidencial de 1988, La elección de gobernador de Guanajuato (1991), Las elecciones municipales de 1991 y 1994. La consolidación de la alternancia política en Guanajuato, Las elecciones extraordinarias de 1995, Gobernadores. Bibliografía comentada.

■ **ESTUDIOS DE HISTORIA MODERNA Y CONTEMPORÁNEA DE MÉXICO**, vol. 19, 1999.

Claudia Agostoni, *Médicos científicos y médicos ilícitos en la ciudad de México durante el porfiriato*.

Alan Knight, *Frank Tannenbaum y la Revolución mexicana*.

Pablo Yankelevich, *Los magonistas en La Protesta. Lecturas rioplatenses del anarquismo en México, 1906-1929*.

Victoria Lerner, *Estados Unidos frente a las conspiraciones fraguadas en su territorio por exiliados de la época de la Revolución. El caso huertista frente al villista (1914-1915)*.

■ **ESTUDIOS DE HISTORIA NOVOHISPANA**, vol. 22, 2000.

Gabriela Solís Robleda, *El repartimiento de géneros y la sociedad indígena en Yucatán en el siglo XVII*.

Asunción Lavrin, *La escritura desde un mundo oculto: espiritualidad y anonimidad en el convento de San Juan de la Penitencia*.

Rodolfo Aguirre Salvador, *El ascenso de los clérigos de Nueva España durante el gobierno del arzobispo José Lanciego Eguilaz*.

Ignacio del Río, *Autoritarismo y locura en el noroeste novohispano. Implicaciones políticas del enloquecimiento del visitador general José de Gálvez*.

■ **ESTUDIOS JALISCIENSES**, núm. 43, noviembre de 2000.

Lilia Oliver Sánchez, *Profesionalización de la medicina en Guadalajara*.

Ortencia Viveros Ríos, *Sociedades científicas y academias médicas en Guadalajara: 1838-1888*.

Laura Catalina Díaz Robles, *Médicos, farmacéuticos y prácticos en Jalisco a principios del siglo XX*.

Adalberto Arteaga Manzano y Luciano Oropeza Sandoval, *Trayectoria laboral de los médicos: Jalisco, segunda mitad del siglo XX*.

■ **HISTORIA MEXICANA**, vol. XLIX, 196, núm. 4, abril-junio de 2000.

María Adelina Arredondo López, *Andanzas de un pueblo en pos de su escuela (Chihuahua, 1779-1820)*.

Rafael Rojas, *Retóricas de la raza. Intelectuales mexicanos ante la guerra del 98*.

Abdiel Oñate, *La batalla por el Banco Central. Las negociaciones de México con los banqueros internacionales, 1920-1925*.

Eitan Ginzberg, *Formación de la infraestructura política para una reforma agraria radical: Adalberto Tejeda y la cuestión municipal en Veracruz, 1928-1932*.

■ **HISTÓRICAS**

Elisa Speckman Guerra, *El rey nos quiere quitar el comer y las haciendas... La conspiración de Martín Cortés y Arellano, segundo marqués del Valle*, núm. 56, septiembre-diciembre de 1999.

Begoña Pernas, *La política barroca. Reflexión en torno a los acontecimientos de 1624 en la Nueva España*, núm. 56, septiembre-diciembre de 1999.

María Cecilia Zuleta, *Las finanzas públicas del henequén entre el porfiriato y la revolución, 1876-1917. Notas preliminares*, núm. 57, enero-abril de 2000.

José Ronzón, *La resistencia ante la muerte del régimen. Félix Díaz y la rebelión de octubre de 1912 en Veracruz*, núm. 57, enero-abril de 2000.

Fernando Rosenszweig, *Estrategias para el desarrollo económico: la experiencia histórica de México en el periodo 1867-1940*, núm. 58, mayo-agosto de 2000.

Enrique Florescano, *Situación y perspectivas de la historia económica en México*, núm. 58, mayo-agosto de 2000.

Carlos Marichal, *Avances de la historia económica de México*, núm. 58, mayo-agosto de 2000.

■ **MEMORIAS DE LA ACADEMIA MEXICANA DE LA HISTORIA**, tomo XLII, 1999.

Jaime Olveda, *Élites en conflicto: Los*

canónigos y los liberales de Guadalajara, 1821-1832.

■ **MESOAMÉRICA**, núm. 39, junio de 2000.

Tsubasa Okoshi Harada, *Los xiu del siglo XIV: una lectura de dos textos mayas coloniales*.

Jorge I. Castillo Canché, *Ocioso, pobre e incivilizado: algunos conceptos e ideas acerca del maya yukateko a fines del siglo XVIII*.

Dennis Tedlock, *La tortura en los archivos coloniales: encuentro maya con los europeos*.

■ **RELACIONES**

Miruna Achim, *Las entrañas del poder: Una autopsia michoacana del siglo XVIII*, vol. XXI, núm. 81, invierno de 2000.

Frida Gorbach, *Mujeres, monstruos e impresiones en la medicina mexicana del siglo XIX*, vol. XXI, núm. 81, invierno de 2000.

Alexandra Stern, *Mestizofilia, biotipología y eugenesia en el México posrevolucionario: hacia una historia de la ciencia y el estado, 1920-1960*, vol. XXI, núm. 81, invierno de 2000.

Carlos Herrejón Peredo, *Marcel Bataillon y el humanismo mexicano en el siglo XVI*, vol. XXI, núm. 81, invierno de 2000.

María Aparecida de S. Lopes, *La economía ganadera en Chihuahua: Lineamientos generales en la segunda mitad del siglo XIX*, vol. XXI, núm. 81, invierno de 2000.

Christopher S. Beekman, *Los estudios de caso históricos y su contribución al estudio arqueológico de los "sistemas*

políticos", vol. XXI, núm. 82, primavera de 2000.

Phil C. Weigand, *La antigua ecumene mesoamericana: ¿Un ejemplo de sobre-especialización?*, vol. XXI, núm. 82, primavera de 2000.

David R. Wilcox, *El nexo Tepiman: Un modelo de interacción entre Mesoamérica y el Suroeste norteamericano*, vol. XXI, núm. 82, primavera de 2000.

Dan Oowler y David R. Wilcox, *De Thomas Jefferson a la Conferencia de Pecos: Las cambiantes agendas antropológicas en el Suroeste de Norteamérica*, vol. XXI, núm. 82, primavera de 2000.

Brigitte Boehm Shoendube, *El péndulo interdisciplinario, Arqueología, Etnohistoria y anexas*, vol. XXI, núm. 82, primavera de 2000.

Iván Escamilla González, "Máquinas troyanas": *El Guadalupanismo y la Ilustración novohispana*, vol. XXI, núm. 82, primavera de 2000.

Salvador Maldonado Aranda, *Rediscutiendo el centralismo político: Élités políticas, el gomismo y el PST en el Estado de México (1923-1940)*, vol. XXI, núm. 82, primavera de 2000.

Jorge Durand, *Tres premisas para entender y explicar la migración México-Estados Unidos*, vol. XXI, núm. 83, verano de 2000.

Víctor Gayol, *El retrato del Escondido. Notas sobre un retrato de jura de Fernando VII en Guadalajara*, vol. XXI, núm. 83, verano de 2000.

Dominique de Courcelles, *Funerales indios en Nueva España del siglo XVI o la memoria impuesta*, vol. XXI, núm. 83, verano de 2000.

Thomas Calvo, *Pueblo en vilo a los ojos de la historiografía francesa*, vol. XXI, núm. 83, verano de 2000.

■ **SECUENCIA**

Laura Suárez de la Torre, *Libros y editores. Las primeras empresas editoriales en el México independiente. 1830-1855*, núm. 46, enero-abril de 2000.

Ana Lau Jaiven, *Primeras ascensiones en globo en la ciudad de México: un empresario de espectáculos (1833-1835)*, núm. 46, enero-abril de 2000.

Erika Pani, *Un grupo de la élite política decimonónica: los imperialistas*, núm. 46, enero-abril de 2000.

María del Carmen Collado Herrera, *Los empresarios y la politización de la economía entre 1876 y 1930: un recuento historiográfico*, núm. 46, enero-abril de 2000.

Guadalupe Villa Guerrero, *Riqueza en suelo eriazo. La industria guayulera y los conflictos interregionales de la élite norteña en México*, núm. 46, enero-abril de 2000.

Graziella Altamirano Cozzi, *El dislocamiento de la élite. El caso de las confiscaciones revolucionarias en Durango*, núm. 46, enero-abril de 2000.

César Navarro Gallegos, *El agrarismo rojo de las llanuras duranguenses. Movilización campesina y represión política en 1929*, núm. 46, enero-abril de 2000.

Diana Guillén, *Arreglos nupciales, iras santas y disputas regionales: apuntes para la microhistoria de Chiapas, 1911-1912*, núm. 47, mayo-agosto de 2000.

Guadalupe Paz, *Partidos, facciones, y el debate electoral de 1844-1845: el escenario político del debut de Polk*, núm. 47, mayo-agosto de 2000.

Antonio Padilla Arroyo, *Los jurados populares en la administración de justicia en México en el siglo XIX*, núm. 47, mayo-agosto de 2000.

■ SÓLO HISTORIA

Juan Palma Vargas, *La Revolución mexicana y su influencia en las Conferencias Panamericanas*, núm. 9, julio-septiembre de 2000.

Liborio Villalobos Calderón, *El ABC en el conflicto México-Estados Unidos*, núm. 9, julio-septiembre de 2000.

Sergio Leonardo de Ávila Ruiz, *El impacto social de los migrantes mexicanos en Estados Unidos durante la Revolución mexicana*, núm. 9, julio-septiembre de 2000.

Ma. de Lourdes Sánchez Mendoza, *El impacto de la Revolución mexicana en los principios de la política exterior de México*, núm. 9, julio-septiembre de 2000.

Irene Zea, *México ante Guatemala: la Revolución de Octubre de 1944*, núm. 9, julio-septiembre de 2000.

Yolia Tortolero Cervantes, *Ideas y utopías vigentes de Francisco I. Madero*, núm. 9, julio-septiembre de 2000.

Patricia Córdova Abundis, *Venustiano Carranza y la Revolución de la letra*, núm. 9, julio-septiembre de 2000.

Anselmo Arellanes Meixueiro, *El tiempo y el olvido. Gustavo Garmendia, revolucionario*, núm. 9, julio-septiembre de 2000.

Tomás Bernal Alanís, *Miguel Othón de Mendizábal: forjador de la conciencia nacional*, núm. 9, julio-septiembre de 2000.

Sergio Valerio Ulloa, *Empresarios alemanes en Guadalajara durante el por-*

firiato y la Revolución, núm. 9, julio-septiembre de 2000.

José Luis Juárez López, *Alejandro Pardo Landa: un chef durante la Revolución*, núm. 9, julio-septiembre de 2000.

Pablo Serrano Álvarez, *Historiografía local y regional sobre la Revolución mexicana: Estado actual y perspectivas*, núm. 10, octubre-diciembre de 2000.

Yolia Tortolero Cervantes, *Alteración de la vida diaria de los habitantes de Celaya, Guanajuato. Una perspectiva más de la batalla entre Villa y Obregón*, núm. 10, octubre-diciembre de 2000.

Óscar Flores, *El constitucionalismo como redentor de almas. Empresarios y quema de confesionarios de Nuevo León, 1914*, núm. 10, octubre-diciembre de 2000.

Franco Savarino, *La larga sombra de la guerra de castas: Revolución y levantamiento indígena en Yucatán*, núm. 10, octubre-diciembre de 2000.

Gabriela Díaz Patiño, *Un arzobispo entre dos fuerzas: el proyecto católico-social de Atenógenes Silva en Michoacán*, núm. 10, octubre-diciembre de 2000.

Diana Birrichaga Gardida, *Desorden revolucionario: los ataques zapatistas a las compañías hidroeléctricas en el centro de México*, núm. 10, octubre-diciembre de 2000.

Mabel M. Rodríguez Centeno, *La versión cordobesa de la Revolución mexicana*, núm. 10, octubre-diciembre de 2000.

Alma Silvia Díaz Escoto, *Domingo Arenas y Máximo Rojas en el proceso revolucionario. Tlaxcala, 1914-1918*, núm. 10, octubre-diciembre de 2000.

Edith González Cruz, *Algunas peculiaridades de la Revolución mexicana en el Distrito Sur de la Baja California*, núm. 10, octubre-diciembre de 2000.

Luciano Ramírez Hurtado, *En defensa de la trinchera. Participación de las élites en el movimiento estudiantil de 1912 en el Instituto Científico y Literario de San Luis Potosí*, núm. 10, octubre-diciembre de 2000.

Ángela Moyano Pahissa, *El espía del gobierno de Calles*, núm. 10, octubre-diciembre de 2000.

Lawrence Douglas Taylor Hansen, *La aviación militar federal en la Revolución, 1910-1914*, núm. 10, octubre-diciembre de 2000.

■ **TIEMPOS DE AMÉRICA**, núms. 5-6, 2000.

Esteban Sánchez de Tagle, *La remodelación urbana de la ciudad de México en el siglo XVIII. Una crítica de los supuestos*.

Carmen Blázquez Domínguez, *Comerciantes y desarrollo urbano: la ciudad y puerto de Veracruz en la segunda mitad del siglo XVIII*.

Antonio Aledo Tur, *El significado cultural de la plaza hispanoamericana. El ejemplo de la plaza mayor de Mérida*.